

Actualidad

Rol técnico en política

Una prueba de que los hechos científicos tienen cada vez mayor ingerencia en nuestras vidas, traducidos como gestos políticos, es el reciente conflicto que afectó al Ministerio de Salud, en torno a la distribución de la píldora anticonceptiva de emergencia. El mismo parece reflejar una racionalidad en crisis.

Hay evidencia científica acerca de la efectividad del levonorgestrel como anticonceptivo de emergencia; y también acerca de su modo de acción. El fármaco está en uso en Chile desde la década de 1960 para anti-concepción durante la lactancia. De hecho, quien pueda adquirirlo lo puede utilizar para evitar un embarazo no deseado, independiente de la forma de acción del fármaco.

La decisión de aumentar el grado de libertad de su uso, que para nosotros es una medida que introduce equidad en la salud sexual y reproductiva de la población, fue motivo de una crisis institucional que costó la salida del subsecretario de salud pública de su puesto.

El tema central del conflicto se refiere a la equidad entre las personas para el control de su fecundidad y el derecho del individuo a controlar su propio cuerpo. La salvaguardia sanitaria, en todos los casos, debe consistir en que el medicamento sea indicado y su uso sea supervisado por un profesional debidamente autorizado.

En este desacuerdo, que motivó la abrupta salida del Dr. Antonio Infante, el conflicto es claramente de orden ideológico y político. Se ha pasado por encima de las razones científicas y sociales.

Surgen las preguntas: ¿por qué el gobierno, a través de un Ministerio de carácter eminentemente técnico, ha cedido en este caso a presiones ideológicas?, ¿en qué otros casos ocurre este tipo de concesiones?, ¿qué podemos hacer nosotros para levantar posiciones que contrarresten estos despliegues de poder?, ¿que rol juega la ética en el mundo hoy?, ¿quién tiene poder sobre el cuerpo de el/la ciudadano/a hoy?

Dr. Sergio Sánchez Bustos

Nota bibliográfica:

Ha aparecido recientemente la publicación de OMS, Ginebra, Departamento de Salud Reproductiva: Selected practice recommendations for contraceptive use, 2nd Edition, WHO Geneva, Reproductive Health and Research, Family and Community Health, 2005.

Incluye, entre otras secciones de interés, las siguientes:

Special considerations: adolescents

How can a woman take emergency contraceptive pills?

Can a woman receive an advance supply of emergency contraceptive pills?

El documento está disponible en el sitio web www.who.int/reproductive-health

Consultas sobre el documento pueden dirigirse a nuestra revista: cms@colegiomedico.cl